



環境省 令和2年の地方からの提案等に関する対応方針に対するフォローアップ状況

各府省からの第1次回答を踏まえた追加提案団体からの見解		全国知事会・全国市長会・全国町村会からの意見	提案募集検討専門部会からの主な再検討の視点(重点事項)	各府省からの第2次回答	令和2年の地方からの提案等に関する対応方針(令和2年12月18日閣議決定)記載内容※提案提出年以降の対応方針に記載があるものは当該対応方針の記載内容を「当該対応方針決定年」として併記	対応方針の措置(検討)状況			
見解	補足資料					措置方法(検討状況)	実施(予定)時期	これまでの措置(検討)状況	今後の予定
				自然公園法施行規則第11条第12項に規定する太陽光発電施設の設置に関する審査基準の運用に関し、さらに詳細に必要とされる事項や参考となる事例、審査実績等について、地方自治体等から収集、整理、分析した上で、令和2年度中には環境省としての考え方を示す。	5【環境省】 (1)自然公園法(昭32法161) 自然公園における太陽光発電施設の設置に関する許可基準(施行規則11条12項)については、運用の明確化を図るため、都道府県や地方環境事務所における審査事例を令和2年度中に収集し、整理する。その上で、当該事例とともに許可基準の具体的な考え方を記載したガイドラインを策定するなどの必要な措置を講じ、都道府県に令和3年度中に通知する。	通知	令和3年度	「国立・国定公園内における太陽光発電施設の審査に関する技術的ガイドライン」について(令和4年3月30日付け環境省自然環境局国立公園課長通知)	
【三重県】 法第3条第1項及び法第3条第7項といった必ず調査・報告が必要なものと異なり、法第4条の場合は、事業者に予見可能性がないといったことから指定調査機関の調査の結果を添付することができるといった規定を設けた貴省の考えには異論はありません。 しかし、法第3条第7項の届出に際して、同条第1項と同様の調査結果を併せて提出された場合は、改めて同条第8項による調査命令の必要性はなくなるため、その場合、法第3条第8項に「ただし、当該土地の土壌の特定有害物質による汚染の状況について、指定調査機関に第1項の環境省令で定める方法により調査させて、その調査の結果を報告した場合は、この限りでない」と規定することで、調査命令の省略について対応が可能と考えます。	【全国市長会】 提案の実現を求めるものであるが、関係府省からの見解(一次回答)に関し、事業者に対しても周知徹底を求めるという意見が寄せられているため、その点については配慮していただきたい。		第一次回答のとおり、法第3条第7項・第8項には、法第4条第2項のような届出に併せて調査結果の報告を可能とする規定を置くことは、予見可能性の有無の観点から、法的に困難です。 また、自ら申請して法第3条第1項ただし書の確認(調査義務の一次的免除)を受けたにもかかわらず、当該者が土地の形質の変更の必要が生じた途端、進んで調査結果の提出をできるとするには、理がなく、法第3条第1項ただし書の確認(調査義務の一次的免除)を受けている以上、改めて土地所有者に調査義務をかける必要があるため、当該確認の取り消し(同条第6項)や調査・報告命令(同条第8項)といった行政行為が必要と考えられます。 このように、法第3条第7項・第8項には、法第4条第2項のような届出に併せて調査結果の報告を可能とする規定を置くことはできません。 この点、事業者は土地の形質の変更を行う場合必ず調査命令を受けることにつき予見可能性があることから、そのような規定がなくとも、計画的に法第3条第7項の届出や土壌汚染状況調査を実施することにより、円滑な事業実施が可能であると考えます。 なお、法第3条第8項の命令の発出に当たり、行手法第13条第1項第2号の弁明手続を終る必要がないこと等については、第一次回答のとおり都道府県に通知するとともに、事業者への周知についても、可能な限り対応いたします。	5【環境省】 (7)土壌汚染対策法(平14法53) 使用が廃止された有害物質使用特定施設に係る工場又は事業場の敷地であった土地の所有者等に対する土壌汚染状況の調査・報告の命令については、都道府県知事等が土壌汚染状況の調査・報告を一時的に免除した土地の形質の変更の届出を受理したときの命令(3条8項)を行う場合には、行政手続法(平5法88)第2章から第4章の2までの規定が適用されないことを明確化し、都道府県等に周知する。 〔措置済み(令和2年11月25日付け環境省水・大気環境局土壌環境課長通知)〕 (関係府省:総務省)	通知	実施済(令和2年11月25日)	措置済み:「土壌汚染対策法第3条第8項の土壌汚染状況調査及びその結果の報告の命令に係る期間又は非明の機会との付与について」(令和2年11月25日付け環水大土発第2011251号)		
		【全国市長会】 提案の実現を求めるものであるが、押印、本人署名ともに省略することにより、法的義務を負うものによる届出である確認が不十分となることについて懸念を示す意見が寄せられているため、その点については配慮していただきたい。 【全国町村会】 提案団体の意向及び関係府省の回答を踏まえ適切な対応を求める。		令和2年7月17日に閣議決定された「成長戦略フォローアップ」のとおり、政府は、「原則として、書面・押印・対面が求められている全ての行政手続等」について、2020年中に必要な見直しを行うこととしており、御提案の行政手続についても必要な見直しを行ってきたいと考えています。	5【環境省】 (2)大気汚染防止法(昭43法97)、騒音規制法(昭43法98)、水質汚濁防止法(昭45法130)、特定工場における公害防止組織の整備に関する法律(昭46法107)、瀬戸内海環境保全特別措置法(昭48法110)、振動規制法(昭51法64)及びダイオキシン類対策特別措置法(平11法105) 特定施設設置届出書などの各種届出書類については、令和2年度中に省令を改正し、押印及び本人署名を不要とする。 (関係府省:経済産業省)	省令	令和2年12月28日公布・施行	措置済み:「押印を求める手続の見直し等のための環境省関係省令の一部を改正する省令」(令和2年環境省令第31号) 「特定工場における公害防止組織の整備に関する法律施行規則の一部を改正する省令」(令和2年財務省、厚生労働省、農林水産省、経済産業省、国土交通省、環境省令第2号)	



各府省からの第1次回答を踏まえた追加提案団体からの見解		全国知事会・全国市長会・全国町村会からの意見	提案募集検討専門部会からの主な再検討の視点(重点事項)	各府省からの第2次回答	令和2年の地方からの提案等に関する対応方針(令和2年12月18日閣議決定)記載内容※提案提出年以降の対応方針(記載があるものは当該対応方針の記載内容を<当該対応方針決定年>として示す)				
見解	補足資料				措置方法(検討状況)	実施(予定)時期	これまでの措置(検討)状況	今後の予定	
【沼津市】 プラスチック資源循環戦略の具体化に向けて検討の中で、家庭から排出されるプラスチック製容器包装とプラスチック製品を一括回収し、リサイクルする仕組みの導入に向けて検討が行われているとの報道がありました。プラスチック製容器包装・製品を一括回収することになった場合も、本市で既に導入済のポリエチレン製指定ごみ袋により収集することになるのではないかと考えられます。指定袋はプラスチックの回収段階において欠かすことのできないものであり、プラスチック資源循環の実現に重要な役割を果たすものであります。素材もプラスチック製容器包装・製品と相違は無いことから、これらを一括してリサイクルする仕組みが実現されるよう期待しています。			令和2年9月1日に中央環境審議会・産業構造審議会合同会合でとりまとめられた「今後のプラスチック資源循環施策の基本的方向性」では、プラスチック製容器包装と製品をまとめてリサイクルすることが可能となる環境を整備することとされています。引き続き、本基本的方向性に沿って具体的な施策を審議し、今年度内に最終成案が得られるよう、検討を進めることとしています。	<令2> 【5【環境省】 (6) 容器包装に係る分別収集及び再商品化の促進等に関する法律(平7法112)プラスチック製容器包装と収集袋をまとめてリサイクルすることについては、「中央環境審議会循環型社会部会プラスチック資源循環戦略ワーキンググループ合同会議」におけるプラスチック資源循環施策に関する議論の中で必要な検討を行い、令和2年度中を目途に結論を得る。その結果に基づいて必要な措置を講ずる。 (関係府省:経済産業省) <令3> 【5【環境省】 (7) 容器包装に係る分別収集及び再商品化の促進等に関する法律(平7法112)(iii)市町村がプラスチック製容器包装廃棄物を回収する際に使用するプラスチック製の収集袋の再商品化については、市町村は、プラスチックに係る資源循環の促進等に関する法律(令3法60。以下この事項において「法」という。))において、当該収集袋の再商品化を、容器包装に係る分別収集及び再商品化の促進等に関する法律に規定する指定法人に委託できる(法32条)とあり、法は公布(令和3年6月11日)後1年以内に施行することとされており、今後、関係政令を整備の上、速やかに施行する。 (関係府省:経済産業省)	法律		新法である「プラスチックに係る資源循環の促進等に関する法律」が第204回国会の審議を経て令和3年6月4日に成立、同月11日に公布され、令和4年4月1日から施行される。	プラスチック製容器包装と収集袋をまとめてリサイクルすることについては、「中央環境審議会循環型社会部会プラスチック資源循環戦略ワーキンググループ合同会議」におけるプラスチック資源循環施策に関する議論の中で必要な検討を行い、令和3年1月に「今後のプラスチック資源循環施策のあり方について」が取りまとめられた。これを踏まえ、令和3年3月政府としてプラスチックに係る資源循環の促進等に関する法律案を閣議決定。令和3年6月4日に成立、同月11日公布。令和3年8月に開催した中央環境審議会循環型社会部会プラスチック資源循環戦略ワーキンググループ合同会議(第9回、第10回)において、政省令・告示案を審議いただき、令和3年10月から11月にかけてパブリックコメントを実施。令和3年11月に開催した中央環境審議会循環型社会部会プラスチック資源循環戦略ワーキンググループ合同会議(第11回)において、パブリックコメントを踏まえて修正した政省令・告示案を審議いただいた上でとりまとめ、令和4年1月19日に政省令・告示が公布された。	
			A市の管理する終末処理場に一部事務組合がし尿受入施設を設置すること自体は制度上可能ですが、ただし、ご提案にある下水道広域化推進総合事業(以下、本事業)は、下水道管理者が事業主体となって行う事業を支援する制度であるため、下水道管理者ではない一部事務組合が本事業を活用することはできません。	【5【環境省】 (11) 社会資本整備総合交付金 社会資本整備総合交付金の下水道広域化推進総合事業については、地方公共団体における汚水処理の広域化・共同化を促進する観点から、下水道事業を行う地方公共団体が、委託により他の地方公共団体と連携して当該事業を活用してし尿受入施設の運営を行っている事例等を調査した上で、地方公共団体に令和3年中に周知する。 (関係府省:国土交通省)	通知等	令和3年4月	【国土交通省】 令和3年3月に各地方整備局を通じて地方公共団体に事例等を周知済み。また、令和3年4月に全国下水道主管課長会議にて説明。 なお、国土交通省下水道部HPにて、当該事例等を公表(令和3年4月) <a href="https://www.mlit.go.jp/mizukokudo/sewerage/mizuko_kudo_sewerage.tk.000577.html">https://www.mlit.go.jp/mizukokudo/sewerage/mizuko_kudo_sewerage.tk.000577.html</a>  【環境省】 措置済み:国土交通省の調査結果「広域化・共同化の事例集」について、都道府県廃棄物行政主管部(局)に対して周知するとともに、管内市区町村への周知を依頼済み。		
			また、循環型社会形成推進交付金事業においては、し尿、浄化槽汚泥及び生ごみ等の有機性廃棄物を併せて処理し、し尿等に含まれる資源(メタンガス、堆肥等)の回収までを行う汚泥再生処理センターの整備に対し支援を行っております。循環型社会形成推進交付金事業という処理機能とは、再生及び処分まで行うことを指しています。	【5【環境省】 (12) 地方創生汚水処理施設整備推進交付金 地方創生汚水処理施設整備推進交付金については、やむを得ない事情により、交付決定前に事業に着手する必要がある場合には、交付決定前の着手を可能とし、令和2年度中に必要な措置を講ずる。 (関係府省:内閣府、農林水産省及び国土交通省)	通知	令和3年3月	措置済み:「地方創生汚水処理施設整備推進交付金交付要領の一部改正について」(令和3年3月29日付け、2農振第3126号・2水港第2731号・国水下水事第60号・環備通発第2103254号)		

管理番号	提案区分		提案事項(事項名)	求める措置の具体的内容	具体的な支援事例	制度改正による効果(提案の実現による住民の利便性の向上、行政の効率化等)	根拠法令等	制度の所管関係府庁	団体名	その他(特記事項)	<追加共同提案団体及び当該団体等から示された支援事例(主なもの)>		各府庁からの第1次回答	各府庁からの第1次回答を踏まえた提案団体からの見解	
	区分	分野									団体名	支援事例		見解	
														見解	補足資料
167	B 地方に対する規制緩和	環境・衛生	自然環境整備交付金、環境保全施設整備交付金の交付金交付決定前着工の制度化を求める。	自然環境整備交付金、環境保全施設整備交付金は、例年6月中下旬頃に交付決定が行われるが、自然公園施設等の工事は、道路や河川などの通常の工事と異なり、車両等による資機材の運搬や建設機械による作業が困難な場所が多く、作業員が徒歩で工事現場に向かう必要があるなど、小規模な工事であっても長期間の工期が必要となる場合が多い。とりわけ、中山間地域等の積雪地帯においては、より一層作業工事可能期間が限られており、交付決定後の着工までの期間が短く、大きな支障となっている。また、このことは、建設業における働き方改革の推進の制約となっていると考えられるほか、今後建設技術者の確保が厳しさを増す中で、これらに起因して工事の入札不調(不落札)の頻発等も危惧されるなど、円滑な環境行政の推進等に重大な支障が生ずることが懸念される。	交付金交付決定前着工の制度化により、約2箇月間の早期執行が可能となるとともに、業務の平準化が図られ建設業界の働き方改革にも資する。	自然環境整備交付金交付要綱、環境保全施設整備交付金交付要綱	環境省	鳥根県、岩手県、沖縄県、中国地方知事会		福島県、茨城県、茨城県、大阪府、兵庫県、鳥取県、徳島県、愛媛県、宮崎県	○建設現場の人手不足が問題となっており、年度末の公共工事の重複を避けるため、交付金交付決定前着工の制度化は有効と考える。○自然環境整備交付金交付要綱については、例年、交付決定が6月頃となっている。本県の国立公園及び国定公園は山岳地域にあることから、入札不調の原由の一つとなっていることと建設業界における働き方改革の推進の制約となっていることとを踏まえ、建設業界における働き方改革の推進の制約となっていることとを踏まえ、建設業界の働き方改革にも資するものであり、必要な制度改正である。	自然環境整備交付金交付要綱(令和2年4月1日最終改正)第11及び環境保全施設整備交付金交付要綱(令和2年4月1日最終改正)第11に記載のとおり、「申請書を受理した日から起算して、原則として30日以内に交付決定を行うものとなっているが、特に着手を急ぐ事業については交付決定までの処理を進めることは可能なので、事業を急ぐ場合は、4月1日の内示以降、早期に交付申請するとともに、個別に担当へ相談いただきたいと考えています。なお、本交付金では事前の審査により適正な交付金事業の執行を図るため、交付決定前着工によらず、上述の早期交付申請による早期交付決定により事業の円滑化を進めたいので、ご協力をお願いいたします。	個別対応による早期の交付決定処理については、対応をお願いする。しかし、県・市町村の申請書、並びに、多量の添付書類作成(工事費等内訳書、位置図・平面・構造図等、現況写真等)や取りまめに長期間を要し、国への申請は、従来どおりの5月中下旬頃とらざるを得ず、その後、国において早期の事務処理をされることもなお、予算内示から約か月間を要するものと思慮される。当該交付金事業の工事は車両等による資機材の運搬や建設機械による作業が困難な場所が多く、通常の工事と比較し、長期間の工期が必要となる場合が多い。とりわけ積雪地帯においては、より一層作業工事可能期間が限られる。このような事情から、回答いただいた園における早期の交付決定処理では効果は極めて限定的であり、他府庁では実施されている「交付金交付決定前着工」の制度化を、強く要望する。		
194	B 地方に対する規制緩和	環境・衛生	3R推進交付金の交付決定前着工の明確化等	循環型社会形成推進交付金、二酸化炭素排出抑制対策事業費交付金、廃棄物処理施設整備交付金の申請、多層階かつ複雑なものとなっている。具体的な検討を行う場合、交付の対象性や交付率の判断において、要綱等に明確に示されていない部分が多く、申請事務に支障をきたしている。また、要綱等の改正、整理だけでなく制度全般の担当者向け説明会や研修会の開催が実現しは自治体の負担軽減につながる。H18.5作成のレシピブックに具体的な記載されているが、要綱、要領に位置付けられておらず、また、交付金サイトへの掲載もない。	交付対象等についての明確化が行われることで、申請の際の県及び市町村の事務が軽減され、効率化・適正化につながる。また、要綱等の改正、整理だけでなく制度全般の担当者向け説明会や研修会の開催が実現しは自治体の負担軽減につながる。H18.5作成のレシピブックに具体的な記載されているが、要綱、要領に位置付けられておらず、また、交付金サイトへの掲載もない。	循環型社会形成推進交付金交付要綱、二酸化炭素排出抑制対策事業費交付金交付要綱、廃棄物処理施設整備交付金交付要綱等	環境省	神奈川県、栃木県、福井県、山梨県、新潟県、石川県、福井県、岐阜県、静岡県、愛知県、三重県、滋賀県、京都府、兵庫県、奈良県、和歌山県、徳島県、香川県、高松市、岡山県、広島県、山口県、福岡県、佐賀県、熊本県、大分県、宮崎県、鹿児島県、沖縄県	北海道、宮城県、鶴岡市、茨城県、鹿沼市、八王子市、横須賀市、平塚市、上田市、浜松市、豊橋市、豊田市、鳥取県、島根県、高松市、新原浜市、久留米市、長崎県、熊本県、竹田市	○交付金においては、補助金と異なり、特定の目的をもって交付するものであることから、施設の使用方法や整備内容について、柔軟な対応が可能である一方、整備する施設は必ずしも定型的ではなく、交付対象範囲の詳細を事前にマニュアル等により明確に示すことは困難と見られることとなる。このため、当府でも、現状、事業者主体から事例の相談が多数寄せられているほか、会計検査院の実地検査において、事業者主体の解釈の相違から返還事例も少なからず発生している。環境省において、豊富な具体事例を踏まえて、何がどこまで交付対象となるのか整理されることは、事務量の減少や不適切な取扱いの回避につながるから歓迎するものである。○施設整備に関する計画支援事業の交付対象範囲が具体的に示されていないことから、交付対象としてよいかわからない費用項目について、県としては県を経由して国に確認しながら算定を進めており、交付対象事業費の算出に時間を要している。また、「循環型社会形成推進交付金交付要綱」に基づき交付金額を算出する際に共通仮設費(率分)が算額補填と労務者輸送費が計上されている。○前年度は令和3年度より、環境省が令和2年度に整備する浄化槽台帳システムへの平仄のための調査の実施を検討しており、その予算確保を今年度する必要がある。この調査が、循環型社会形成推進交付金における浄化槽整備効率化事業の補助金の対象となるためには、どのような調査内容、調査方法であれば良いのか等については今のところ詳細には規定されていないと認識している。よって、現状では、調査内容等が概ね決定した段階で補助対象になりうる個別に確認を取るか否かと考えているが、もし補助対象となるための詳細な規定、基準がある場合は、早期に明確にしたいと考えている。また、今後、建設工事の発注において、準備期間短縮の考え方の導入が、1/2か1/3かの判断ができない可能性がある。実質的には県・国への相談や聞き取りによって個別に確認せざるを得ないと考えている。○廃棄物処理施設整備の交付対象経費については、積み上げて精算するもの、割合を乗じて精算し、戻り金があるものなど、算出基準が多岐にわたり複雑なものとなっている。そのため、交付の対象性や基準額を判断するためには、取扱要領だけでなく環境省より過去に発生した事例、通知文、廃棄物処理施設整備の実務的側面等を踏まえて、申請事例ごとの対応を要するものとなっている。取扱要領やQ&Aの追加修正、担当者向け説明会や研修会が開催されればより迅速な交付申請が可能になると思われる。○循環型社会形成推進交付金については、要綱やマニュアル等の資料が更新ではなく新たに作成・通知されることが多く、どの資料を参考にすべきか判断に迷う。また、これらの資料は過去から更新されていないため、実際の処理との乖離が生じており、問い合わせ等の事務が増えている。○交付申請、地域計画の策定等については、関係資料がすべて交付金サイトに掲載されていないこと、関係資料が多岐にわたることと実際に必要な情報にたどりつくまで時間がかかり、無い場合には個別に問い合わせを行う必要がある。Q&Aを充実させるとともに、既存の資料をわかりやすく整理されたい。	循環型社会形成推進交付金等の申請手続きにつきましては、「循環型社会形成推進交付金サイト」に情報を集約し、自治体の負担軽減のための各種マニュアル、Q&A等を作成し、情報提供してきたところです。ご指摘を踏まえ、多岐に亘る資料の集約による交付対象の明確化など、引き続き自治体の負担軽減に努めてまいります。また、具体的な事務手続きを説明する担当者会議等も引き続き開催してまいります。	資料の集約化により交付対象の明確化を行う旨の回答をいただきましたが、集約化だけで交付対象を明確にすることは困難と見られます。どのような方法で自治体の負担軽減を行うのか、例えば、制度改正を踏まえてレシピブックを更新し、その中に具体的な施設の例をもとに交付率の明示を行う、交付金返還事例を分析、集約し、Q&Aを充実するなど、できるだけ具体的に示していただきますようお願いいたします。最低限交付金返還手続きにならないよう、交付金制度に関する関連資料の整理が行われ、自治体職員との理解促進、手続きの効率化(問合せ回数削減を含む)に資するよう取り組んでいただきます。また、「循環型社会形成推進交付金サイト」については、各種手続き等に各種マニュアル(前の確定・地域計画等)や各種通知(財産処分等)等、交付金に関するものは全て掲載していただきますようお願いいたします。さらに、具体的な事務手続きを説明する担当者会議については、制度概要や前年度からの変更点だけでなく、初任者向けに、交付金制度に係る関連法規や背景、各種手続き、手続きにおける注意点などの詳細についても説明していただきますようお願いいたします。			
195	B 地方に対する規制緩和	環境・衛生	災害等廃棄物処理事業補助金の申請における添付資料の削減	災害等廃棄物処理事業補助金については、環境省地方環境事務所が調査をするに当たり、事前に災害等報告書の作成が求められている。その際、員数(件数)を確認するために全ての作業日報及び計量限長の添付が必要であったり、廃棄物や搬入搬出の車両状況等、同員数等の写真の提出を求められることとなり、災害対応に注力できない状況であった。	資料の添付については、災害という非常事態の中で必要最小限という観点で見直し(削減)を行うことで、県及び市町村が災害対応に注力することができ、災害廃棄物の適正かつ円滑・迅速な処理を行うことができる。	災害等廃棄物処理事業補助金交付要綱	環境省	神奈川県、栃木県、川崎市、相模原市、平塚市、小田原市、茅ヶ崎市、伊勢原市、秦川町、箱根町	苫小牧市、金沢市、富山県、仙台市、鶴岡市、福島県、茨城県、水戸市、ひたちなか市、鹿沼市、三浦市、浜松市、豊橋市、半田市、鳥取県、島根県、徳島県、久留米市、長崎県、熊本県、竹田市、宮崎県	○令和元年東日本台風においては、被災から災害査定までの期間が短く、災害対応を行っている被災市町村にとって、膨大な添付資料が要求される災害報告書の作成は過重負担となつた。査定前日まで報告書作成に追われていた市町村もあつた。添付資料は処理事業費推計に必要な最小限のものや定型化するなどの改善が必要。○災害が発生した場合は災害廃棄物処理に対応する中で、災害等報告書を作成してはいけないうえ、膨大な添付資料が必要となる場合があり、行政で利用に制限のあるカラーコピー機等多用して資料を作成する。作業時間が多かかっつてしまつた。また、提出資料が交付要綱等と明確になっていないものもあり、県や市への確認作業に時間がかかることがある。○災害時には避難所等へ人員配置などにより、人員が不足することが懸念され、必要となる人員が必ずしも確保できない可能性がある。そのため、少数の人員でも災害対応を適切に実施することが望ましいと考える。○当市でも、昨年の台風被害において当該補助金を利用する際、大量の提出資料を求められ、災害対応に注力できない状況となつたことから、制度の改正を希望する。○災害廃棄物の処理に際しては、多量に発生した廃棄物を迅速に処理する必要があることから、非常事態宣言が発せられるほどの大規模災害が発生した場合には、自治体として極度に混乱した事態が想定され、事態の終了時期も見送せず多量の災害報告書の作成に取り組み職員の心的苦勞や疲弊は多大なものであり、睡眠・休養の機会を減少させ、体の異変、精神疾患の発症なども懸念される。また、災害報告書作成に時間を要し、廃棄物処理が滞つてしまった場合には、廃棄物の腐敗化や感染症など二次的被害にも繋がること懸念される。そのため、災害対応に力を尽くせるよう添付資料の簡略化など整理を望んでほしい。○当市においても当該補助金を活用した実績があるが、災害廃棄物の受入と並行しながら補助金に係る一連の事務を滞りなく遂行するにはあつたは、特に規模の小さい自治体ではマンパワーの不足を実感した。○被災時におけるマンパワーの不足は、以前から指摘されているところである。また、補助金も申請の支出が求められることとあり、事務の簡素化は、早期復旧に資するものと考えている。○災害等廃棄物処理事業費補助金については、被災報告の提出までの期間が長く、添付書類の準備と災害廃棄物処理を同時に行うことは、被災経験が多くの自治体や人手が足りない中規模自治体にとって大きな負担である。○被災から災害報告書の提出期限が短いことから、報告書作成の事務量が増えれば災害対応が遅延することとなる。報告書によって事業費の総額を確定することも重要であるが、その員数等の確認に要する添付書類を抽出したものにすると、初期の対応に支障がないようにしていきたい。	災害等廃棄物処理事業費補助金の調査は、「内閣府・厚生労働省及び環境省所管補助施設災害復旧費実地調査要領」に基づき実施しており、災害査定において事業費を確定するため、災害等報告書の作成及び帳票等の確認が必要となることとする。環境省としても、被災直後の自治体の負担を軽減し、自治体が災害廃棄物の適正かつ円滑・迅速な処理を行うことができるよう取り組みたいと考えています。このため、従来より必要最低限の帳票や写真等の添付をお願いしてまいりましたが、何百枚もの写真の提出を求められたり状況に鑑み、改めて帳票や写真等は必要最低限とするよう関係各所に周知を促して参ります。なお、災害が短くつてから期間が短いため、災害報告書への帳票等の写しの添付が間に合わない場合は、帳票等の原本の書類を整えていただき、調査官が確認を求めた際に確認出来るようにしてもらつてはいかがでしょうか。【補足】災害査定においては、写真等の資料により被災の事実、災害等廃棄物の処理状況等を確認のうえ採否を決定するため、被災状況等が確認できないものについては、補助の対象とならない場合があります。災害廃棄物の処理が進むと、調査の際に災害廃棄物や処理の過程で必要であった機材等が確認出来ないことあるため、当該補助金に申請される内容については、事後でも確認出来るよう写真を残していただきますようお願いいたします。	御回答いただいているとおり、必要最低限の資料を求めているにも関わらず、実質的には災害査定の際に、被災自治体は過大な資料を添付することとなっている。災害時においては被災自治体の奮かされている状況もさきまであり、必ずしも個別名称の資料がそろえられる可能性がない場合もあることから、幅広に規定されているためであると思料します。そのため、災害時の事務負担を考慮したうえで添付資料が必要最低限となるよう、例えば、金額の確認のため〇〇の資料を添付する、処理した廃棄物の種類の確認のため処理先別に搬出車両に廃棄物を積載した状態の運輸車両の写真を添付する、など、あらかじめ必要資料とその目的を具体的に整理し、要領、災害関係業務処理マニュアルの改正(平成28年の通知を出した際も所定の改正を含む。)等の措置を講じていただきますようお願いいたします。また、提案団体として、別添の添付書類案を提案します。			

各府省からの第1次回答を踏まえた追加提案団体からの見解		全国知事会・全国市長会・全国町村会からの意見	提案募集検討専門部会からの主な再検討の視点(重点事項)	各府省からの第2次回答	令和2年の地方からの提案等に関する対応方針(令和2年12月18日閣議決定)記載内容※提案提出年以降の対応方針に記載があるものは当該対応方針の記載内容を ＜当該対応方針決定年＞として表記	対応方針の措置(検討)状況			
見解	補足資料					措置方法(検討状況)	実施(予定)時期	これまでの措置(検討)状況	今後の予定
				提案等を踏まえ、交付決定前着工(着手)の導入について検討・調整を進めて参りたい。	5【環境省】 (10)自然環境整備交付金及び環境保全施設整備交付金 自然環境整備交付金及び環境保全施設整備交付金については、やむを得ないと認められる場合の交付決定前着手の導入について検討し、令和2年度中に結論を得る。その結果に基づいて必要な措置を講ずる。 また、当該交付金の交付決定については、工事の早期着手に資するよう、毎年度可能な限り早期に行う。	要綱	令和3年4月	措置済み・やむを得ないと認められる場合の交付決定前着手の導入について、各交付金の交付要綱に規定した。  自然環境整備交付金交付要綱(令和3年3月31日最終改正) 環境保全施設整備交付金交付要綱(令和3年3月31日最終改正)	
		【全国町村会】 提案団体の意向及び関係府省の回答を踏まえ適切な対応を求める。		ご提案を踏まえ、レシビブック等の改訂について検討いたします。	5【環境省】 (9)循環型社会形成推進交付金、二酸化炭素排出抑制対策事業費交付金及び廃棄物処理施設整備交付金 循環型社会形成推進交付金、二酸化炭素排出抑制対策事業費交付金及び廃棄物処理施設整備交付金については、地方公共団体による交付対象の判断に資するよう、令和2年度中に新たな交付金申請の手引を作成するとともに、循環型社会形成推進交付金サイトへの関連資料の集約等を行う。	通知等	令和3年3月	措置済み・「循環型社会形成推進交付金等申請ガイド(施設編)」(令和3年3月環境再生・資源循環局廃棄物適正処理推進課)を作成するとともに、循環型社会形成推進交付金サイトへの関連資料の集約等を行い、都道府県廃棄物行政主管部(局)に対して周知するとともに、管内市区町村への周知を依頼した。	
		【全国町村会】 提案団体の意向及び関係府省の回答を踏まえ適切な対応を求める。		災害等廃棄物処理事業費補助金の申請に係る添付書類については、被災市町村の負担軽減を図り、災害対応に注力する観点から、市町村等の実務を担当する担当者向けの災害関係業務事務処理マニュアルにおいて、必要最低限の書類をできる限り明確にした上で、地方公共団体に令和2年度中に通知する予定です。	5【環境省】 (8)災害等廃棄物処理事業費補助金 災害等廃棄物処理事業費補助金の申請に係る添付資料については、地方公共団体の負担軽減を図り災害対応に注力できるようにする観点から、必要最小限のものとなるよう、「災害関係業務事務処理マニュアル」(平26環境省廃棄物・リサイクル対策部廃棄物対策課)を改正し、地方公共団体に令和2年度中に通知する。	通知等	令和3年2月	措置済み・災害関係業務事務処理マニュアル(令和3年2月改訂版 環境省環境再生・資源循環局廃棄物適正処理推進課)を改正し、都道府県廃棄物行政主管部(局)に対して周知するとともに、管内市区町村への周知を依頼した。	